

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, miércoles 22 Agosto 1900.

N.º 5.750

SECCION POLITICA

Socialistas y anarquistas

Hay todavía dos tumbas en treabiertas, veladas por dos ideas. Reposa en la una el desgraciado rey de Italia Humberto I, víctima de una de las más repugnantes de las aberraciones humanas. Junto á su sepulcro llora una mujer.

La muchedumbre que pasa escupe á la idea que ha producido tal aurora de duelo. Y allí está el anarquismo mustio, solo, abandonado, con su imbecil rabia de matar al hombre por el solo gusto de matarlo.

Yace en la otra el célebre escritor Guillermo Liebknecht. Más de cien mil personas han acompañado á su ataúd, llenando el sepulcro de flores, y entre aquel ambiente de perfumes la idea socialista respira, trabaja y da señales de organización y poder.

¿Quién había de decirles á Carlos Marx y Miguel Bakounine, cuando se enemistaron en el Congreso de Basilea y dividieron poco después la famosa Internacional que habían de llegar á producir sus ideas resultados tan distintos en la opinión! Los dos combatían igualmente la organización de la sociedad; los dos trataban de derribar lo existente, y sin embargo las ideas del uno suman prosélitos y arrastran á las muchedumbres, mientras que las del otro son execradas y combatidas. ¿Por qué ocurre esto? ¿Acaso la idea socialista es superior á la anarquista? ¿Acaso hay gente de más talento entre los socialistas que entre los anarquistas? ¿Acaso es más viable una idea que otra?

Honradamente lo confieso: creo que no. Quieren Marx y Engels la organización corporativa impuesta, la sustitución de los capitales particulares por el capital colectivo, y la dirección suprema de la producción por el Estado. Piden, en cambio, Bakounine y Proudhon la supre-

sión completa de la autoridad y de todo organismo en que se encarne; y cuando les preguntan que forma tendrá entonces la propiedad, contestan: «Ninguna, la anarquía, porque en ella la libertad es esencialmente organizadora.»

Soñadores y locos dicen los socialistas que son sus ayer amigos y hoy contrarios. En cambio, Proudhon dice que el socialismo es una crápula delirante, y llama á Palet soñador, á Luis Blanc hermafrodita, y visionario á Fourier.

Cuentan hoy los socialistas entre sus huestes á los dos primeros oradores de Alemania y Francia: á Augusto Bebel y á Juan Jaurés; á pensadores como Julio Guesde y Enrique Ferri; á literatos tan eminentes, como Edmundo de Amicis. Forman en cambio en las filas del anarquismo genios tan colosales como el brillante y profundo escritor Pedro Kropetkin, el orador Faure y los pensadores y periodistas Reclus, Merlino, Most y Malatesta. Si los nombres de Carlos Marx, Engels y Lassalle son conocidos de todo el mundo é irradian luz propia, los de Proudhon, Poépe y Bakounine son admirados y reverenciados lo mismo. ¡Qué más! Si los socialistas autoritarios triunfaron de los anarquistas en el Congreso de La Haya, arrastrando la opinión, en cambio hacia poco tiempo que los libertarios, con Bakounine—el bárbaro del Norte, como el original ruso se llamaba á sí mismo—y su discípulo Nefchaief, les habían derrotado en el Congreso de Basilea. Si á Marx lo seguían al dividirse la Internacional el Consejo general de Londres y las federaciones inglesa, alemana, ginebrina y americana, estaban con Bakounine las de los belgas, italianos, españoles, suizos y rusos.

¿Qué ha ocasionado, pues, el cambio de opinión que al principio de este artículo señalábamos? ¿Por qué progresó más la idea socialista? Indudablemente no porque sea

superior á la anarquista, sino por los medios de que se vale. El anarquismo equivale á soñar siempre un sueño feliz, pero irrealizable en la vida. El socialismo es otro sueño que podrá tal vez mejorar algo la injusticia del destino. En las dos ideas se olvida que es necesario vivir la vida y no soñarla. Pero uno busca la consecución de su fin por medio de la autoridad y la organización social, mientras que la otra pretende llegar á sus ideales por la destrucción y la matanza.

La idea anarquista, respetable como todas las ideas, ha sido muerta y asesinada por sus mismos fanáticos. Una tribu de fieras salvajes, sueltas en plena civilización, escribiendo sin más ni más páginas y páginas en el álbum de las desgracias, haciendo de la matanza no un medio, sino un objeto, petrificando el odio en el corazón humano, agitando el pánico en las sociedades como el huracán agita las hojas de los árboles en los bosques, levantando auroras de duelo, ellos han sido los mismos verdugos que han sepultado la idea para siempre. Les han acompañado también en su obra los que se llaman periodistas anárquicos, los que mojan la pluma en tinta, sin pensar que lo que se escribe en las cuartillas de un periódico, puede al día siguiente convertirse en una matanza ó una revolución.

No, esos crímenes soñados en el antro de la miseria, y satisfechos con voracidad al día siguiente, no tienen finalidad alguna. ¿Acaso con ellos se cambia la injusticia del destino? ¿Acaso produciendo un movimiento de loco terror en la sociedad progresa una idea? La fuerza triunfa siempre «gracias» á las bayonetas ó al verdugo...

En cambio el grito de las víctimas asesinadas tiene un acento que se graba mucho. El ¡ay! de la emperatriz de Austria y las lágrimas de esa desgraciada viuda que en Italia reza junto á la tumba del rey Humberto tardarán mucho á ser olvidados por los pueblos.

MARIANO CUBER.

(El Mercantil Valenciano).

SECCION DE NOTICIAS

Carta de París

Los medios de locomoción

(CONCLUSIÓN)

Pasa el primer ómnibus, la gente se arremolina, el revisor marca con su timbre el papel que le entrega el conductor, y cuando la gente, ansiosa, espera oír de sus labios número deseado... ¡Complet!, y el carruaje se aleja y el público vuelve mustio y cariacacontecido á la acera en espera del siguiente. Y se suceden unos á otros, ó bien «complets», ó con un asiento solo ó con uno en el interior y otro en el imperial, y la familia forastera, que no desea ni puede separarse por miedo de perderse en este inmenso París, no tiene más remedio que ir á pie á su hotel, preguntando la dirección á cada «sergent de ville» que encuentra ó á cada transeunte con quien tropiezan, ó bien tomar un fiacre... y ahora es cuando Cristo empezó á padecer. S. M. el auriga, se ha erigido en París un monarca absoluto y no hay quien le tosa. Uno le llama afablemente y sumiso, con la sonrisa en los labios y el sombrero en la mano—«¡Cocher, s'il vous plaît!..—La mayoría no se digna contestar. Con su charolado sombrero, su rubicunda nariz, su «brûle-gueule» en la boca y su incmensurable barriga, especie de «entrepôt» de todos los malos vinos y peores «Pernets» que se sirven «sur les sines» de París, parece el auriga, el cha de los chas ó el emperador de todas las Rusias.

Algunos se vuelven á medias á vuestro llamamiento, se sonríe compasivamente, se encogen de hombros y «c'est tout». Otros os preguntan en tono imperativo y que no admite réplica.—«¿Ousqu' vous allés, bourgeois?»—(ortografía de cochero)—A la Bastilla, contestáis llenos de esperanza... «C'est dix francs la course». os dice una voz ronca de alcohol; queréis protestar del precio, pero de pronto da un latigazo al rocínate que arrastra al desvencijado fiacre, lanza un sardónico—¡Hue...cocottel.. y se aleja, dejándoos plantado en medio la calle con ganas de pegarle un tiro, porque hay casos en que el crimen tiene atenuantes, y este es uno de ellos.

Y es inútil pedir auxilio á un «sergent» porque el cochero se aferra en decir que está comprometido, y no puede obligársele, cuando dice «J' suis pris ó j' ne suis pas libre».

Claro que el parisién tiene y conoce mil medios para hacerle conducir por fuerza, y aún eso en algunos casos pero el pobre forastero que ignora las costumbres, no tiene más remedio que afijar la mosca ó irse al hotel «pedibus» andando, lo que, con las distancias de París, resulta una bromita un tanto pesada. Y para ter-

minar, pues veo que la carta va resultando «lata», un consejo á mis lectores. Cuando visiten París deben fijarse bien en el color de los faroles de los flacres que estacionan en el «arrondissement» ó distrito donde fijan su residencia, y cuando se hallen distantes de su domicilio, elegir de preferencia los coches cuyo farol sea del color conocido. De esta manera... acaso logren encontrar un autome-donte compasivo. Conste por esto que no lo aseguro. Hasta mi próxima.

Brym.

14 de agosto.

Alarma en una Iglesia

Madrid 15, 4'10 t.

A las nueve de la mañana nos han telefonado desde Bilbao los siguientes detalles acerca del accidente ocurrido esta mañana en el santuario de Begonia.

Serian las cinco de la mañana y en ocasión en que la nave principal del santuario de Begonia estaba completamente llena de devotos, una vela cayó del altar mayor inflamando el manto de la Virgen y las colgaduras que formaban el dosel de la imagen.

La voz de fuego produjo un pánico espantoso entre los devotos.

Todos se precipitaron hacia las puertas intentando huir.

Las recomendaciones de los sacerdotes rogando la calma, fueron inútiles.

En confuso monton, hombres, mugeres y niños, formaban una oia junto á las estrechas puertas del templo.

Los más fuertes entablaron una lucha á brazo partido para ganar la salida.

Las mugeres demandaban socorro profiriendo horribles gritos.

Algunas alzaban en brazos á sus pequeñuelos, pidiendo auxilio.

Acudieron las autoridades, costando grandes esfuerzos restablecer la calma.

Una vez se hubo logrado, se vió que el incendio carecía de la importancia que se supuso en un principio.

Fácilmente fué dominado.

A consecuencia del pánico han ocurrido varias desgracias.

Junto á una puerta se ha encontrado el cadáver de una mujer aplastada.

Los heridos y contusos son en gran número.

Muchas personas perdieron ropas, alhajas ó dinero al emprender la fuga.

La prensa de Madrid

«El Imparcial» en un artículo estudia el curso de la guerra de ingleses y boers.

«Ira británica» llama á la actitud que observa Inglaterra, actitud que es consecuencia de los grandes esfuerzos de los boers, que luchando como héroes amantes de su suelo, destruyen líneas, cortan comunicaciones, preparan movimientos estratégicos, desarrollan, en fin, todas sus fuerzas y todos sus ánimos, que no decaen, para mantener una lid empeñada que habrá de costar no pocos sacrificios y pérdidas á la poderosa Albión.

En otro lugar, «El Imparcial» se ocupa de las concesiones hechas á los obreros de Gijón—asunto del cual dimos ya cuenta diligentemente.

El artículo que, respecto á tal te-

ma, escribe el citado colega, sostiene la idea de que el Ayuntamiento de aquella población obró precipitada é irreflexivamente.

Advierte «El Imparcial» que no discute por el momento las razones que puedan asistir á los trabajadores, pues no es esta idea que le mueve á trazar su artículo.

Consideramos—dice—solo de relieve, y de relieve muy grande, el hecho de las concesiones antes citadas y que se otorgaron en bien corto espacio de tiempo, sin que se pensara en otras soluciones meditadas con quietud de espíritu.

Algo dice, por último, «El Imparcial», en la misma sección, respecto á que la decisión del Ayuntamiento de Vigo viene á resultar en pugna con los esfuerzos que en distintas esferas de la vida social realizan los hombres amantes del orden.

—«El Liberal» en su sección de fondo coincide en algunos puntos con el colega, de cuyos escritos damos antes breve idea.

Comenta el asunto de los obreros y el Ayuntamiento de Gijón.

No obstante el carácter, de sobra conocido, de «El Liberal», expresa este colega que no es la más prudente la resolución del municipio de aquella población.

Añade que por ese camino no se llega, ni siquiera es posible aproximarse, al arreglo de la transcendente cuestión obrera.

Otras frases, diferentes por su forma pero iguales en cuanto al fondo, completan los conceptos anteriores.

En capítulo aparte, «El Liberal» escribe haciendo comentarios relativamente al viaje regio.

Habla del itinerario dispuesto y, al tratar de ello, alude al señor Dato, á quien llama jefe del Estado Mayor.

Otras frases, que son corolario de lo anterior, publica acerca del mismo tema.

—«El París, periódico revolucionario entiende—y así lo expone en su editorial—que el partido de la Unión conservadora se desmorona y se deshace.

Dice que fué algo así como un matrimonio morgánatico la fraternidad de los señores Pidal y Silvela.

Estudia la presente situación del partido que el señor Silvela acaudilla y discurre, con sujeción á sus ideales y tendencia, acerca de lo que el pueblo puede esperar de la actual situación y de los proyectos incumplidos de los conservadores.

Luego trata de las condiciones de viabilidad del sistema de Gobierno presente y manifiesta que ó éste modifica pronta y radicalmente su conducta política ó el silvelismo sufrirá tan rudos quebrantos que con dificultad podrá rehacerse y recobrar los prestigios perdidos.

LA GUERRA ANGLO-BOER

El actual teatro de las operaciones puede considerarse partido en dos secciones por el río Vaal. Al Norte, Delarey, Grobler, Dewet y Botha combaten contra una docena de generales ingleses, entre los que figuran Kitchener, Methuen, Buller, Hamilton, Powell y Carrington. Al Sur, el guerrillero Olivier ha empezado sus operaciones hacia el Estado libre de Orange.

Dewet se retira ante la acción combinada de las columnas de Kitch-

ner, Methuen y Smit, pero sin pérdidas sensibles y en buen orden. Derrien procura su unión con Delarey apoderándose, aunque temporalmente, de Pochfertrom, despnes de batir á la guarnición inglesa que defendía la ciudad.

Delarey, despues de haber batido parcialmente a Baden Powell, á Carrington y á Hamilton, ha ocupado Rustenburg y Zeerust. Globber amenaza seriamente Mafekin y Cristian Botha procura atraer á Buller hacia Barberton, donde se encuentra el grueso del ejército transvalense al mando de su hermano Luis, el generalísimo, y Olivier reconquista algunas plazas orangistas.

Esta es la situación de la guerra anglo boer, no muy favorable, como se ve, á los ingleses.

MAHÓN

Caridad cristiana

Por más que se declarara independiente hace algun tiempo, *El Bien Público* no puede prescindir de sus concomitancias clericales, ni del espíritu católico que le inspira en las ocasiones de mayor trascendencia. Católico y muy católico, negra el alma como la vestidura, ha de ser, forzosamente, el que escribió el segundo suelto de gacetilla de ayer.

Dice así: «No deja de causar tristeza ver como á medida que se extreman en las grandes capitales los medios para extirpar el feo vicio de la mendicidad, ésta subsiste en las poblaciones que, como Mahón, son modelo de sensatez y morigeración...»

No lo negamos; la mendicidad es un feo vicio, es una deshonra, no ya para una población sensata y morigerada, sino para toda la organización social. Es una verdadera vergüenza que despues de diez y nueve siglos de predicación cristiana todavía queden seres dominados por el feo vicio de no tener pan ni medios para ganarlo decorosamente. Si estos viciosos, en vez de pedir limosna vestidos con trajes harapientos se hubiesen metido á frailes, entonces, en vez de excitar las iras de las personas sensatas y morigeradas, obtendrían su aplauso y su protección. Equivocaron el camino: en vez de pedir limosna honradamente debieron dedicarse á la estafa mística, más productiva y reverenciada.

«...En Madrid, en Barcelona, y en algunas otras capitales de España existen asilos ad hoc donde reciben albergue «forzoso» toda esa caterva de mendigantes de oficio que antes infestaban todas las calles. Y sin duda porque no será muy del agrado de esos sujetos el recibir los cuidados de la oficial protección, muy solicita por cierto, ello es que agazan sus mañas y á las primeras de cambio se plantan fuera del alcance de los sitios de reclusión.»

Hasta que punto sea solicita la protección oficial que reciben los pobres en estos asilos que cita el colega, lo demuestra bien el interés que tienen los protegidos en huir y ponerse fuera del alcance de tan deliciosos sitios de reclusión. Y es lástima que *El Bien Público* se contente con que sean encerrados en tales asilos los que tienen el feo vicio de ser pobres: á Ceuta ó á Fernando Poo, deliciosos asilos de penados, es donde debieran ir los que se permiten turbar la vista de los hartos y satisfechos con la exposición callejera de sus desdichas. El criterio del diario católico se asemeja á lo

que llama *costumbre fiscal* un querido colega:

—Señor: ¿vuestro portamonedas?... Ah!... ¿Está lleno? Entrad, yo os ruego....

—¿Y vos? ¡Como! ¿No teneis nada...? Marchaos, vagabundo; no sois más que un anarquista.

Contínuemos copiando: «En verdad no tenemos nosotros por qué albergar pajaros de tal calaña, y bueno fuera que las autoridades locales fijaran su atención en uno de esos, flaco y tullido, que usando y abusando de la caridad de estos vecinos, pulula por las calles con menoscabo del buen nombre de la población...»

Ya lo decimos al principio: es una vergüenza, un menoscabo del buen nombre de una población que existan seres humanos reducidos á la triste condición de tener que vivir de la piedad de gentes que no tienen piedad. Y sobre todo ese que además está flaco y tullido y por añadidura debe ser viejo y feo, todos los feos vicios reunidos. ¡Habrás visto picardía como esta! Bien harán las autoridades—y es posible que lo hagan—en enviar á ese á presidio. Y si se queja, palos y malas palabras. ¿A qué viene estar flaco y tullido? ¿Porqué no procuró estar rollizo y ágil y haber nacido Obispo?

«...Nada más fácil, para evitar estos daños, que «facturar» tales «parásitos» para sus respectivos países.

Ah! ¿Conque además de pobres esos parásitos son extranjeros? Entonces fuera toda compasión: que los facturen como bultos de mercancías averiadas. Y para evitar abusos en lo sucesivo que se ponga en el muelle un empleado—sacerdote, para mayor seguridad—que examine á los viajeros en el momento de desembarcar. Si son ricos, si han de poder luego ayudar á las cargas del país, si han de pagar misas, edificación y reparación de iglesias, ornamento de altares, tómbolas místicas, etc. etc., entonces que entren y sean muy bien venidos; pero si son parásitos, es decir, pobres, que los echen con malos modos, que se les diga: ¿Cómo? ¿No teneis nada? Marchaos, vagabundo; no sois más que un anarquista.

Final de la sonata. «Hermosa y noble es la caridad; pero que sea útil y espontánea. Y además,

»Hay muchos pobres honrados más dignos de compasión»

En este rasgo de erudición barata, en estos versos que puso Cano en boca de uno de los personajes más antipáticos de *La Pasionaria*—trasunto de los devotos de *El Bien Público*—está oculta la intención del gacetillero. Lo que se procura es que la gente no tire su dinero en limosnas á pobres—ya que el serlo constituye un vicio feísimo y más con la agravante de estar flaco y tullido—sino que lo ponga al interés del ciento por uno, á cobrar en la otra vida.

Según el católico criterio de *El Bien Público* más dignos de limosna son el S. Antonio y S. Blas y S. Estanislao y la Virgen tal ó cual y toda el hampa celestial y el pobrecito Papa preso, que el ejército de pobres, víctimas de una organización social detestable, consentida por el Dios de los católicos y defendida, con todas sus consecuencias por los católicos redactores de *El Bien Público*.

Fruto natural de este modo de pensar son las frases de odio encarnizado contra el pobre que respira el suelto transcrito: pero tanto descaro en manifestar perversos sentimientos

nunca lo hablamos visto.

El Bien Público necesita un bozal á toda prisa.

Y como las autoridades competentes no han de ponérselo, ya se lo pondrá el pueblo el día de las justicias, cuando se canse de tan infames insultos, propinados como salsa para ayudarle á tragar los sinsabores del trabajo.

Sigan los poderosos haciendo bafa de las desgracias del desvalído, pero no se lamenten luego, cuando llegue la hora de las grandes reivindicaciones.

Quién siembra vientos, recogerá tempestades.

M.

Viajes instructivos y recreativos DE DOS SEMANAS á la Exposición de París

Estos viajes á la capital francesa donde se celebra el gran Certámen, se organizan por Mr. A. Vinyes director de La Exportación Valenciana y la prensa de Valencia, «Las Provincias», «El Mercantil Valenciano», «La Correspondencia de Valencia» y «El Diario del Comercio» de Barcelona. Tres expediciones se han efectuado hasta la fecha y 143 personas de la buena sociedad valenciana, barcelonesa y de otras provincias, han visitado á París, en compañía de monsieur Vinyes.

La cuarta expedición se está efectuando ahora; para la quinta que se verificará el seis de Septiembre próximo, deberán encontrarse los excursionistas el siete del indicado mes en Barcelona, para salir á las dos de la tarde en el exprés directo á París.

Serán de cuenta de la empresa los gastos de habitación en París, manutención, entradas á la Exposición, visita á los Monumentos, Paseos y Jardines, Teatros y Conciertos de la capital. Además se destinará un día completo á Versalles, se obsequiará á los expedicionarios por el director Mr. Vinyes, con un gran banquete en las afueras de París, bien sea en Vincennes, Saint Cloud, ó en el bosque de Boulogne.

Para suscribirse con objeto de tomar parte en alguna de las expediciones, se abonará contra recibo á cuenta del importe total: VEINTICINCO pesetas por billete de primera y segunda clase.—DIEZ pesetas por el id. de tercera clase.

El pago del importe total debe verificarse cuatro días antes de la salida, en casa de D. Francisco Laurens hijo, banquero, Valencia, ó en la redacción del «Diario del Comercio», Barcelona, mandando cheque ó letra de fácil cobro.

Para informes más detallados, pueden pasarse por esta redacción, donde obra la tarifa de precios que deberán satisfacer los que deseen concurrir á la Exposición de París, en compañía de Mr. Vinyes y demás consocios.

Hemos recibido nota de la «Memoria que el Doctor Parody de Madrid, ha presentado al XIII Congreso Internacional de Medicina de París el día 2 del actual» cuyas conclusiones son como sigue:

1.ª La Pnéumoterapia en la atmósfera constantemente renovada y acéptica en una gran ciudad, se ha establecido en Madrid á partir del mes de Julio de 1899.

2.ª La Aeroterapia por el aire puro

y electrizado en un tercio de su cantidad total constantemente renovado y variable á voluntad en temperatura y condiciones higrométicas es en sí mismo un medicamento que refuerza la energía vital.

3.ª El aire atmosférico purificado y acéptico debe y puede circular libremente en el interior de las casas de las grandes ciudades.

A las nueve de esta pasada noche falleció después de larga y penosa enfermedad, nuestro correligionario D. Antonio Juan Mari á la edad de 45 años.

Esta tarde á las cinco ha tenido lugar la conducción del cadáver al cementerio civil, acompañando al féretro bastantes amigos y conocidos del finado. Séale la tierra leve.

En las primeras horas de esta mañana ha dejado caer anclas en nuestro puerto la polacra «Auita» que procede directamente de Barcelona con carga de efecto para el comercio de esta ciudad.

El buque fondeado á la caída de la tarde de ayer en nuestro Lazareto, ha resultado ser el vapor alemán «Barzin», de 5268 toneladas, su capitán Mr. Rusán, cuyo buque despues de efectuar prácticas sanitarias, saldrá nuevamente para el punto de donde procede.

Dícesenos que uno de estos días, habían aparecido flotando sobre las aguas de nuestro puerto, y en la parte contigua á la isleta de Pinto, buen número de pescados muertos al parecer de asfixia, á efectos de un cartucho de dinamita tirado al mar desde un sitio de aquellas inmediaciones. Si el hecho es cierto, esperamos que el Sr. Roldán tomará cartas en el asunto, al menos para impedir que se repitan tales distracciones.

Los hermanos Martín, aplaudidos concertistas que forman el «Terceto Aragonés», y de los cuales nos hemos ocupado diferentes veces, darán esta noche de nueve en adelante en el salón del Orfeón «El Progrés» un concierto de bandurria, laúd y guitarra, el que no dudamos se verá muy concurrido.

El domingo próximo embarcarán en el vapor «Menorquin» los orfeonistas de «El Progrés», que pasan á Barcelona con objeto de reunirse á las demás sociedades corales, y emprender todos juntos la expedición á París.

Hemos visto por fin que uno de los peones empedradores municipales, estaba recomponiendo los hoyos que existen en el piso de la calle de la Arravaleta; pero á nuestro juicio, debieran ser más de uno los peones encargados del mencionado trabajo, sino resultará que vendrán los días de lluvia del otoño y todavía no estará terminado el recorrido de aquella vía.

Profeta de desgracias

Cada año en este tiempo se publica en Londres el almanaque del padre Moore, un viejo astrólogo que todo inglés que se estima en algo lee á fin de conocer las desgracias que acaecerán en el año próximo.

En 1899, Moore predijo para el año actual el asesinato de un Monarca, grandes guerras y carestía de víveres en la In-

dia; desgraciadamente el astrólogo inglés ha sido profeta.

He aquí ahora sus profecías para 1901. En enero, honda agitación política en Francia; la República recibirá un golpe rudísimo.

En febrero y marzo se complicarán dolorosamente los sucesos en el Extremo Oriente y la India presentará síntomas de insurrección.

En mayo Silanda seguirá el ejemplo de la India.

En junio los anarquistas volverán á dar señales de vida; el joven Rey de España hará muy bien en no fiarse de ciertos políticos.

Julio será el mes de las grandes catástrofes: los cataclismos abarcarán todo el globo. Las gentes que tengan intención de viajar obrarán muy cuerdamente quedándose en casa.

En septiembre la India padecerá la acostumbrada escasez y en octubre se agitarán los derviches.

Noviembre será un mes curioso. El reino de Holanda tomará «una actitud diplomática dañina» y será necesaria gran ductibilidad en las Cancillerías para detener un conflicto pronto á estallar.

En el mes de diciembre tendrán lugar insurrecciones, revueltas y huelgas gravísimas.

En fin, un año delicioso, pero ¡Dios sobre todo!

La marina norte-americana

Actualmente están en construcción en los Estados Unidos 70 buques de guerra.

Un informe publicado por el almirante Hischbornd contiene detalles curiosos sobre esta formidable flota. Entre esos barcos hay 12 acorazados de escuadra, seis cruceros acorazados, nueve cruceros protegidos, cuatro monitores, 16 contratorpederos, 15 torpederos y siete submarinos.

Cuatro de aquellos acorazados, el «Kentucky», el «Illinois», el «Alabama» y el «Wisconsin», tendrán una velocidad de 17 nudos y estarán terminados antes de un año.

Tres acorazados, el «Maine», el «Missouri» y el «Ohio», deberán hacer 18 nudos por hora, y cinco de los otros 19.

Los seis cruceros acorazados tendrán una velocidad de 12 nudos, y los seis protegidos una de 17 y 21.

El submarino «Plunyer» está en construcción en Richmond, Virginia.

La flota acorazada de los Estados Unidos se compondrá de 26 buques de esta clase, una vez terminada la construcción de aquéllos.

Industrial Mahonesa

Los poseedores de acciones de esta Sociedad podrán presentarlas á esta Dirección calle Cos de Gracia n.º 51 todos los jueves y viernes de 9 á 12 de la mañana, al objeto de adherir á las mismas los nuevos cupones.

Mahón 8 Agosto de 1900.—El Director—Juan Font.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 21

Para Palma vapor-correo «Ciudad de Mahón», cap. D. B. Cabot, con 21 trip., pasaje, efectos y balija.

Buques entrados

Día 21

De Barcelona vapor alemán «Varzin» de 5268 t., cap. M. Rusán, con 43 trip. y carga general.

Día 22

De Barcelona p. gta. «Anita», patrón José Guerrero, con 6 trip., y efectos.

Ayuntamiento de Mahón

Arbitrios

Rectificados los padrones de los arbitrios municipales establecidos sobre toldos y rótulos para el año actual, quedan expuestos al público por espacio de diez días en la secretaría del Ayuntamiento para efectos de reclamación.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón 22 Agosto de 1900.

El Alcalde—Guillermo Pons Alzina.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 22, 2 mda.

La escuadrilla regia después de una travesía feliz fondeó á las 6 de la tarde de ayer en el puerto de Vares.

Hoy á las doce del día zarpará con rumbo á la Coruña en donde es esperada á las tres de la tarde.

Madrid 22, 3 m.

El presidente del gobierno inglés, M. Salisbury, ha recibido un telegrama del generalísimo Linunghang en el que pide la suspensión de hostilidades en China para entablar las negociaciones de paz.

Madrid 22, 10:30 m.

«El Giralda» es esperado con ansiedad en la Coruña.

Telegrafías de Oviedo que en la fábrica de pólvoras de Lugnes ha ocurrido una explosión, resultando de ella tres muertos y un herido.

Madrid 22, 11 m.

Según los últimos telegramas recibidos de la China, después de encarnizada y desastrosa lucha en las calles de Pekín, pudieron los aliados penetrar en la ciudad imperial espulsando á los chinos.

Las banderas de los aliados flotan en el palacio imperial.

Cotización Oficial

Madrid 21 Agosto, 4 t.

4% interior	72'90
— exterior	00'00
Amortizable	81'20
Cubas 1886.	86'45
— 1890.	72'30
Banco España	502'00
Tabacalera.	4'8'00
París á la vista 28'65 á 00'00	
Londres id. 00'00 á 00'00	

Telegramas de «La Marítima»

Palma 22.

Fondeado «Ciudad Mahón» las cuatro y media sin novedad.—Cabot.

TRIGO

Don Cristóbal Tomás, Rampa de la Abundancia n.º 36, lo compra pagándolo al CONTADO.

AVISO

En la calle Cos de Gracia n.º 138 hay un joven que desea hallar colocación en clase de criado ó cocinero.

SECCION OFICIAL

Alcaldía de Mahón

Pesas y medidas

Habiendo llegado a esta Ciudad el fiel contraste de esta Provincia don Antonio Sol se anuncia al público para que los que tengan pesas, medidas, balanzas y romanas del sistema métrico decimal se presenten desde esta fecha al veinte y siete del actual ambos inclusivos en el piso bajo de las Casas Consistoriales, de ocho á doce de la mañana y de dos á cinco de la tarde, con el objeto de contrastar dichos instrumentos.

Transcurrido este plazo, se practicará aquella operación á domicilio, incurriendo los morosos en las penas reglamentarias.

Los habitantes de San Luis, San Clemente y Llumasanas que no presenten al contraste las pesas y medidas, abonarán dobles derechos cuando el fiel pase á dichos pueblos con el mencionado objeto.—Mahón 20 Agosto 1900.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

Contabilidad

El día 30 del corriente á las doce de su mañana, deberá reunirse la

Junta Municipal en esta Casa Consistorial para aprobar el presupuesto ordinario del año 1901.

Si no se reuniese número suficiente de Vocales para tomar acuerdo, queda desde luego convocada nueva sesión para el siete del próximo Septiembre á igual hora, en cuyo día se tomarán acuerdos, sea cualquiera el número de concurrentes, por ser de segunda convocatoria según dispone la ley Municipal.

Mahón 21 de Agosto 1900.—El Alcalde, Guillermo Pons.

Consumos

Para el lunes próximo día veinte y siete del corriente mes, á las doce de su mañana, está convocada la Junta administrativa de consumos, al objeto de oír y fallar lo que corresponda en el expediente que se instruye por aprehensión de 3 barriles conteniendo aproximadamente en junto unos ciento ochenta litros de alcohol de noventa y tres grados centesimales hallados en la cochera número veinte y cuatro de la calle de Mercado el día diez y siete del corriente mes.

Por la presente se cita á los que se crean con derecho á la mencionada especie para que concurren al acto

con las pruebas que crean convenientes, debiendo nombrar un vecino que en concepto de vocal forme parte de la indicada Junta.

Mahón 21 Agosto 1900.—El Alcalde Guillermo Pons.

Ayuntamiento de Mahón

Contabilidad

El proyecto de presupuesto ordinario de este municipio para el año 1901, queda expuesto en la Secretaría de este Ayuntamiento por el término de quince días á los efectos del artículo 146 de la ley Municipal.

Mahón 20 de Agosto 1900.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

Funciones públicas

La festividad del anejo pueblo de San Luis tendrá lugar el Domingo próximo 26 del corriente con carreras de caballerías que empezarán á las 4 de la tarde con sujeción á las reglas que dictará el Sr. Teniente de Alcalde del distrito ó Concejal que las presida, incurriendo en la correspondiente multa los ginetes que cierran el paso á sus competidores.

Dichas carreras serán premiadas con cuchara de plata ó su equivalencia en metálico.

Mahón 20 Agosto 1900.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 23 Jueves

Ss. Felipe, Benicio, Donato y Valeriano.

Sale el Sol á las 5'18.—Pónese á las 6'47.

Luna: Sale 2'39 M.—Pónese 5'4 T.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Dín.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	80'00
Banco de Mahón	00'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	100'00	00'00
Marítima	00'00	90'00
Maquinista Naval	00'00	100'00
Oblig. municipales	66'50	00'00

Mahón 28 Julio 1900.

TRIGO

Lo compran los Sres. Huguel y Maspoch, Andén de Poniente n.º 6.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:

calle Nueva, núm. 25.

TALLERES: calle de San José, 69.

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Fábrica de Bebidas Gaseosas

ANTONIO PRATS

Fundada en 1869 con recompensas internacionales Plaza del Príncipe, 17

Dicha casa desde hoy ofrece á su numerosa clientela y al público en general las bebidas gaseosas que á continuación se expresan:

Limonada

Granadina

Grosella

Frambuesa

Zarzaparrilla

A PTAS. 1'50 DOCENA

Carbónicas en sifón á Ptas. 0'15 una.

Cerveza Haritz á Ptas. 2'00 docena.

Sin envase y á domicilio.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS



El que presenta Cistitis de sándalo mejores que las del Sr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con Medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suecia de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Finisco. 11 ra.

NO FIARÁN DE IMITACIONES. PEDIR

OBJETOS DE ESCRITORIO
SUSCRIPCIONES
Tarjetas de visita Calle Nueva, 25.

FARMACIA DEL DR. CASASA
Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA
Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña que indica el opúsculo que las acompaña que indica el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp. J